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辽篮两获总冠军靠的是什么？

宋凯：竞技体育的成功，或
者说赛场上的冠军，有偶然的
因素，但更多的是必然。要说
辽篮的夺冠密码，归根究底还
是“ 接 续 奋 斗”四个字。我觉
得，辽宁男篮本次夺冠要将它
放到近 6 年 2 次 CBA 总冠军、2
次全运会冠军、2 次 CBA 亚军
之中去评价、考量，这 6 年的总
成绩远比某一年拿一个冠军更
具说服力。所谓“接续”，既有
辽宁男篮几代人坚持不懈的拼
搏、付出、传承的这种纵向接
续，又有省委、省政府关于振兴
发展辽宁“三大球”的决策部
署，省体育局的支持保障、俱乐
部的投入、球迷的支持、本钢集
团的赞助及沈阳市承办常规赛
第三阶段比赛的助力等等，这
些都是来自于社会各界的横向
接续；至于“奋斗”，那肯定就是
全体将士的团结、拼搏，努力提
升技战术水平，坚韧顽强、不服
输、不放弃！

接续奋斗，重在接续。接
续要形成合力，要黏合在一起
并形成化学反应，这一点至关
重要。比如队伍兵强马壮、人
员结构合理、有核心球员，连续
6 年保持一流水平，这是辽宁
男篮人才培养接续奋斗的结

果；比如政府、企业、社会“三支
撑”，企业主导，即俱乐部主体
职业化运营，政府辅助、引导，
社会赞助、支持，三者相辅相
成，缺一不可。

刘景远：我觉得辽篮再度
夺取 CBA 联赛的总冠军，成功
的密码是传统+坚持。

作为体育大省的辽宁，在
篮球发展方面一直有着优秀的
传统，辽宁人对篮球运动的喜
爱，不仅激励着一代又一代辽
宁篮球人奋勇拼搏，不断进取，
一次次冲击国内篮坛的至高荣
誉，也进一步拓展和夯实了辽
宁的基层篮球基础。两者互相
促进，形成了辽宁独特的篮球
文化和氛围。这种传统让辽篮
得到辽宁省和沈阳、本溪等城
市有关领导和相关部门的关心
与支持，以及本钢集团和三生
制药等企业的鼎力相助。

罗马不是一天建成的，任
何好成绩的取得也都是长期坚
持不懈的结果。衡业集团在
2011 年接手辽篮开始，无论遇
到什么样的困难，辽篮俱乐部
始终致力于留住人才，打好球
队基础；充实加强教练团队，完
善科学训练体系，健全运动保
障体系，让球队能够专注于训

练和比赛，不断保持和提升球
队竞争力。而在外援的选择
上，我们也不惜投入重金，一直
在通过各种努力去寻找适合球
队的高水平外援。与此同时，
我们也在俱乐部运营和品牌推
广方面，不断努力，逐步提升，
打造更加职业的篮球俱乐部。
所有这些努力和坚持，最终成
就了辽篮今天的辉煌。

杨鸣：我觉得辽篮夺冠，最
重要的是两个字——团结！篮
球毕竟是个团体项目，尽管辽
篮有很多高水平的球员，但如
果只依靠球队中一个或者几
个球员的发挥，是不可能在漫
长的联赛中笑到最后的。辽
篮再次夺取 CBA 总冠军是全
体 教 练 和 队 员 共 同 努 力 奋斗
的集体成就。团结和凝聚力是
辽宁队的一个特点，也是辽宁
男篮能够取得优异成绩的一个
重要因素。前几天我在同媒体
谈起表现越来越好的莫兰德的
时候也提到了这一点，外援来
到像辽宁队这样一个团结友爱
的集体，他们很容易也很愿意
融入辽篮这个大家庭，和队友
们一起齐心协力，充分发挥自
己的能力，去为球队作更多的
贡献。

辽宁男篮，近年来战绩突出，振奋人心，鼓舞士气，成为辽宁体育的一个新亮点。2017
年、2021年两获全运会冠军，在中国男子篮球职业联赛10次杀入总决赛，并于2017—2018
赛季、2021—2022赛季两次获得总冠军。辽宁男篮夺冠的密码是什么？

薛原：首先要祝贺辽宁队拿
到队史上第二个总冠军。辽宁
男篮有着深厚的底蕴，有 10 次
闯入总决赛的经历，可以说，在
CBA的格局中，辽宁基本稳定在
最强竞争者行列中。这也是球
迷热爱这支球队的主要原因。
本赛季能够再度登顶，既是多年
来苦心砥砺的厚积薄发，也有这
个赛季阵容齐整、将士用命、指
挥得当等诸多因素。同时，也要
向浙江广厦队表示敬意，虽然他
们要面对多名主力缺阵的影响，
但依然展示了拼搏到底的精神。

宋凯：置身现场，“一二三
四！我爱辽篮！”的球迷助威声，
总是能令人心潮澎湃、血脉贲

张，很振奋。辽宁之所以是体育
大省、强省，一个很重要原因就是
辽宁拥有全国素养最高的球迷、
体育迷。目前，我省经常参加体
育锻炼的人数占比达到46.49%，
远超全国平均数。辽宁人爱运
动、会运动、擅运动，拥有全国一
流的“体育基因”。其实，除了“一
二三四！我爱辽篮！”外，还有一
句口号——“无论成败，与辽同
在！”显然，球迷更看重的并非辽
篮夺冠的运动成绩，而是辽篮“勇
敢、顽强，不放弃、不服输”的意志
品质，这恰恰是辽宁体育人“充满
激情、顽强拼搏、敢于胜利”的奋
斗精神，也是中华体育精神、北京
冬奥精神在辽宁大地上的生动诠

释。目前，辽宁共有32位奥运冠
军、获得31枚奥运金牌，奥运贡献
全国第一。心中有信仰，脚下有
力量。作为一名辽宁体育人，我
们的口号就是“充满激情地大力
发展辽宁体育事业”。

杨鸣：我觉得辽篮受到全
国很多球迷的喜爱，一方面是
因为辽篮的成绩不错，另一方面
就是辽宁队的比赛作风非常顽
强，尤其是在落后的时候，从来
没有轻言放弃，球队打法的观赏
性比较强。

其实，辽宁男篮的特点在很
大程度也是大多数辽宁体育人所
共同拥有的，那就是不畏强手，顽
强拼搏，迎难而上，勇攀高峰！

球迷对篮球的爱会转化为赛场上的“生产力”，忘我的加油声成了辽宁队最大的动力。
辽宁拥有全国素养最高、最专业的球迷，他们是CBA一道独特的风景线，无论在哪儿，赛场
里都会响起整齐划一的助威声：“一二三四！我爱辽篮！”“无论成败！与辽同在！”辽篮为什
么会吸引这么多忠实的球迷，辽篮身上到底体现辽宁体育人怎样的精神？

宋凯：辽宁“三大球”有着辉煌
的战绩、雄厚的底蕴——整体实力
全国第一，男足、女足、男篮、女篮、
男排、女排等六支一线队伍都曾
获得全国冠军；辽宁“三大球”输
送大量人才，对国家的贡献居全
国第一。我们从不回避包括“三大
球”在内的辽宁体育人才流失问
题，也在“亡羊补牢”，其实我们历
来主张体育人才有序流动，辽宁体
育人遍布全国，这何尝不是辽宁体
育对国家的巨大贡献？摆脱人才
流失，一是要堵住被恶意挖墙脚、
遏制无序流失；二是进一步强化青
训、加大后备人才培养力度。

近年来，辽宁省深入贯彻国家
相关决策部署，在更高起点谋划辽
宁“三大球”改革发展。2021年 2月
7 日，《体教融合 振兴发展辽宁“三
大球”实施意见》经辽宁省政府常
务会议审议通过，由辽宁省体育
局、辽宁省教育厅联合印发。这是
全国第一个出台的省字头“三大
球”振兴发展文件。2021 年以来，
省体育局全面启动足球“辽小虎”
重塑计划、篮球“黄金一代”培养计
划和排球“精英腾飞”计划。经两
年努力，辽宁“三大球”青训工作扎
实、稳步推进，“塔基”不断夯实，为
振兴发展打下了坚实的基础。

由于各种主客观原因，辽宁青
少年篮球人才的流失还是相当严
重的。所以，我们之前一直是两条
腿走路，在以体系内的梯队为基础
的情况下，也通过自身的各种努力
去发现和挖掘好的苗子。实际操

作起来确实是比较困难，但我们还
是发现了像刘雁宇等有一定潜力
的年轻球员，并通过一定方式强化
他们的能力，最终充实到辽篮一线
球队当中。

刘景远：从今年开始，我们在
省体育局和省体育事业发展中心
的支持下，接手了辽宁男女篮梯队
的日常训练和管理工作。通过几
次公开测试，在男篮现有的二、三
线队的基础上，重点选拔成立了年
龄段在 2007 年到 2010 年之间的四
线队。同时，为了给这些后备梯队
提供良好的训练场地，我们从体育
事业发展中心承接了综合馆篮球
馆的管理使用权，并将其升级改造
成为辽篮人才培训基地。为了得
到孩子家长的理解和支持，我们还
在联系教育部门，力争让这些进入
梯队的孩子没有后顾之忧。

青训工作是个需要长期投入的
事业，我们投身青训工作，也没想
过在短期内就能解决辽篮一线队
的后备力量问题，但我们会不懈努
力，让所有人看到辽篮俱乐部在青
训方面的决心与诚意，而我们的付
出终究会有收获的那一天。与此
同时，我们也不会放弃通过各种方
式和途径在全国范围内寻找和发
现有潜力的篮球苗子，多渠道为辽
篮培养后备人才。

在俱乐部建设方面，我们的唯
一宗旨就是全力以赴保障球队力
争好成绩。 俱乐部投入重金，为
的就是吸引和留住高水平的教练、
球员和管理人才，长久保持球队的

竞争力，让辽宁篮球“领头羊”能够
在国内篮坛长期处于夺冠的第一
梯队。

薛原：当然，值得送上敬意的
还有辽宁队半决赛遇到的广东宏
远队，他们也是一支有着深厚底
蕴的强队，强强相遇创造的经典
赛事是一个联赛最有价值的“无
形资产”。从这个角度看，辽宁队
的胜利当之无愧，同时，也为联赛
留下了值得回味、有助发展的精
彩一页。

辽宁队的成功，其实也在验证
着 联 赛 发 展 一 个 始 终 不 变 的 道
理。对后备人才的重视，对俱乐
部发展体系的科学规划和久久为
功 ，最 终 托 举 起 今 天 的 总 冠 军 。
辽 宁 是 我 国 篮 球 后 备 人 才 的 大
省，多年来，为 CBA 贡献了一大批
优秀的运动员、教练员。另一方
面，如何留住人，也是辽宁体育在
改 革 转 型 中 面 临 的 挑 战 。 本 届
CBA 联赛，张镇麟的成长，弗兰德
的补强，都帮助辽宁完成了一支冠
军球队的拼图，中生代挑起大梁，
年轻球员绽放异彩，教练班子指挥
有方，才有了今天辽宁队水到渠成
的成功登顶。

以更长远的眼光看，辽宁男篮
再度登顶，对于振兴辽宁三大球，
也有着强烈的借鉴和带动作用。
振兴三大球，是建设体育强国的一
道“必答题”，辽宁体育有基础、有
责任作出更大贡献。这次总冠军，
对于辽宁篮球、辽宁体育来说，是
高峰，也是新的起点。

从青少年培养到俱乐部建设，辽篮做对了什么？作为体育大省的辽宁，辽篮如何摆脱人才流失的
魔咒，它的成功是否可以复制，重现辽宁三大球辉煌？

3话
题成功启示

如何续写辽宁三大球辉煌？

宋凯：辽篮的迷人之处，从表
面上看，是辽篮有球星，球员几乎个
个有粉丝。各个年龄段的多位球
星，比如韩德君、李晓旭，郭艾伦、赵
继伟，张镇麟、付豪，都有独特的气
质。被球迷们称为“CBA 最帅主教
练”主教练杨鸣，每一场比赛下来都
会收获一个“热搜”。一头白发、年
逾八旬的功勋名宿蒋兴权，也是今
年 CBA 的一大看点。而实际上，更
让着迷的是辽篮集体意识、团队精
神强，遍看中国职业篮球联赛各队，
每个队都有核心球员、球星，但像辽
篮这样如臂使指、众人一心，打起球
来完全形成合力的不多。辽篮本身

就是明星。
而辽篮球员身上体现出来的魅

力，也正是辽宁人的性格与魅力所
在。辽宁人的性格，是在酷寒与火
热交织的自然环境与历史际遇中锤
炼出来的开朗豪爽乐观，他们有直
面艰苦的勇气，有化解难题的智慧，
有不惮于表达困境的自信与豁达。
人们爱辽篮，不仅仅爱辽篮一骑绝
尘时的豪迈张扬，也爱在困难中咬
牙坚持、拼到最后一口气的坚韧与
顽强，更爱无论顺境逆境他们都体
现出的自信与乐观。而这就是今天
的辽宁人应有的形象，是新时代辽
宁发展需要的气质。

作为文化符号的辽篮，承载了
“阳光”“团结”“拼搏”“顽强”“不放
弃”“不服输”“有冲劲”等多种词汇，
这些词汇汇聚在一起，形成了“凝心
聚力、拼搏进取”的正能量，并淋漓
尽致地展现在全国人民面前，树立
着辽宁人阳光、向上的良好形象，让
辽宁人更加热爱家乡，也让外地人
因为辽篮爱上辽宁。

作为新时代辽宁鲜明文化符号
的辽篮，在辽宁全面振兴、全方位振
兴的伟大实践中发挥着“强身体、鼓
干劲、促振兴”的独特作用。当我们
喊出“辽篮加油”的时候，也是在为
辽宁加油。

辽篮已经成为新时代辽宁的一个鲜明的文化符号。辽篮所体现出的辽宁和辽宁人的形象、独特气
质何在？它对凝聚我省振兴力量有何意义？

本报记者朱才威 李翔 黄岩参与采访
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十次杀入总决赛，第二次夺得中国男子篮球职业联赛冠军。辽宁

男篮夺冠是靠顽强拼搏、永不言弃得来的，靠几代辽宁男篮人团结一心、

接续奋斗得来的，靠在辽宁球迷“一二三四，我爱辽篮”的呐喊声中汲取

力量得来的，更是靠辽宁人精心呵护、凝心聚力得来的。

冠军是一场一场打拼出来的，也是一步一个脚印地走过来的，更是

紧咬牙关挺过来的。没有等来的冠军，只有奋斗出来的胜利。辽宁男篮

敢打、敢拼、敢于担当的精神已经成为新时代辽宁的一个鲜明的文化符

号，同时提振起辽宁人奋进在振兴发展新征程上的信心与士气！

夺冠之夜属于辽宁男篮，这份荣誉属于辽宁球迷，这种精神属于

4300万辽宁人。

胜利之后还有更多思考，我们特别邀请相关的专业人士破解辽篮夺

冠的成功密码，阐释辽宁体育人的奋斗精神，挖掘辽宁男篮的文化价值。

辽篮再度问鼎的意义与启示
核心提示

4话
题文化价值

辽篮夺冠对辽宁文化形象建设意义何在？

2话
题精神传承

辽篮身上体现了辽宁体育人怎样的精神？

辽宁日报文体新闻部主任辽宁省体育局党组书记、局长 辽宁沈阳三生飞豹篮球俱乐部董事长 辽宁本钢男子篮球队主教练

宋
凯

杨
鸣

戴
春
光

主持人座谈嘉宾

人民日报体育部主任

刘
景
远

薛
原


